



**Título:** *Cuba en el contexto internacional actual. Tesis para un debate con visión geopolítica.*

**Autor:** Mariano Bullón Méndez<sup>1</sup>

### **Introducción**

La crisis mundial actual, que golpea a todas las economías sin importar su tamaño, caracterizada por su multidimensionalidad, se ha agravado y complejizado exponencialmente a consecuencia de la COVID-19, el prolongado conflicto en Ucrania y el más reciente conflicto israelo-palestino.

Cuba no está exenta de esta situación, a lo que se añade el recrudecimiento constante del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos, que está aislado en su política de máxima presión contra Cuba, tanto a escala doméstica como internacionalmente, como demuestran los actos de solidaridad con Cuba, las protestas en contra del bloqueo en disímiles latitudes geográficas y las Resoluciones adoptadas en la ONU.

Esta política de Estados Unidos contra Cuba constituye el principal obstáculo para el desarrollo del país y el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible ONU (ODS 2030). Se trata de una política rechazada abrumadoramente por la Asamblea General de la ONU (AGNU) desde 1992 y que constituye una violación masiva, flagrante y sistemática de los Derechos Humanos, califica como genocida. Por su cercanía geográfica, la existencia de importantes recursos naturales y la singular posición geográfica de la Isla con relación al tráfico marítimo a través del Golfo de México, Cuba no ha estado de estar en la agenda de los Estados Unidos<sup>2</sup>, desde el Siglo XIX y más después del triunfo de la Revolución cubana en 1959.

---

<sup>1</sup> Doctor en Ciencias Filosóficas, investigador del Centro de Investigaciones de la Economía Mundial (CIEM). Profesor e investigador titular. E-mail: [mbullon87@gmail.com](mailto:mbullon87@gmail.com)

<sup>2</sup> Ya en los albores del Siglo XIX, Thomas Jefferson anunciaba la conveniencia de que Cuba perteneciera a la Unión (Estados Unidos), en caso de guerra con España o Inglaterra. En 1823 se formula la Doctrina Monroe, que excluye la presencia en la región de cualquier otro actor extrarregional. Hoy, por las mismas razones que explican la importancia geopolítica y geoeconómica de Cuba, también Cuba ofrece interés para otras potencias actuales, tal es el caso de China, Rusia, las propias ex metrópolis de Europa, lo cual tiende a producir fricciones entre los diferentes actores.



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

Se trata de un asunto de Estado, sin que sean obviadas las coyunturas electorales y los cabildeos de los grupos de presión y de poder en el Congreso de los Estados Unidos, y de los errores o aciertos de política del Gobierno y Estado cubanos a lo largo de más de 60 años de Revolución, que propician o favorecen la aplicación de políticas de bloqueo y subversión desde los Estados Unidos.

A consecuencia de esta situación, que se añade al complejo escenario internacional, la economía cubana se desenvuelve en condiciones atípicas, con restricciones para el comercio, las inversiones, las finanzas internacionales, la adquisición de cualquier insumo productivo, alimentos y medicinas.

Así, el propósito fundamental del trabajo consiste en analizar los principales retos que enfrenta Cuba en la compleja coyuntura internacional actual, sus causales básicas tanto externas, como internas. También analizar las potencialidades de que dispone el país, a partir de las cuales se pueden generar los recursos necesarios y crear oportunidades para vencer los retos que contempla el proceso de construcción del socialismo en condiciones adversas, a 90 millas de los Estados Unidos, y para salir de la situación actual, las cuales habría que trabajar por materializar, con enfoque geopolítico y presentando algunas ideas para el debate.

El trabajo mencionará, brevemente, el lugar y papel de Cuba en el sistema de Relaciones Internacionales, básicamente su presencia en organismos internacionales, así como los principales hitos en su ejecutoria en materia de cooperación Sur-Sur, entre otras variables a tratar.

### **Desarrollo**

El nuevo orden económico internacional (NOEI) de la segunda posguerra, creado a partir de 1945, se caracterizó por la bipolaridad del sistema de Relaciones Internacionales (RR.II.) y se sustentó en cinco pilares básicos: i. El monetario-financiero; ii. El económico-comercial; iii. El militar; iv. El político-ideológico y propagandístico, y v. El institucional-regulatorio del sistema de RR.II. (Bullón, 2024)



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

A lo largo de casi 50 años este sistema funcionó con sus luces y sombras, hasta el colapso del socialismo en Europa Oriental y Central y la desintegración de la URSS en 1991, cuando emerge un nuevo orden internacional unipolar, que hoy da paso gradualmente a un nuevo orden internacional, este multipolar y multicéntrico.

La crisis actual se caracteriza por su multidimensionalidad. Abarca las esferas monetario-financiera, económica-comercial, militar, político-ideológica e institucional, a las que se añaden las dimensiones energética, hídrica, medioambiental, política y social, entre otras.

Por tanto, se requiere de cambios estructurales, debido a las asimetrías presentes en la relación centro-periferia, los privilegios asimétricos del dólar, la falta de financiación para la transición energética, los conflictos bélicos interminables, las migraciones masivas, entre otros temas cruciales sin solución a la vista.

Cuba no está exenta de esta compleja situación, a lo que se añade la omnipresencia del bloqueo financiero y económico-comercial, tecnológico, energético y en cualquier otra dimensión de las RR.II.

Cuba pudiera contribuir con su bien ganado prestigio en el concierto de naciones, con propuestas de soluciones en los organismos regionales e internacionales, en particular con su membresía en ONU y sus agencias especializadas, en el Movimiento de Países No Alineados (MNOAL), el Grupo de los 77 (G-77 y China), tanto como en la condición de observador en la Unión Económica Euro-Asiática (UEEA) y en el Grupo de los BRICS.

Las soluciones que den paso a un nuevo orden, pudieran estar asociadas a: i. Hacer vinculante en ONU el compromiso de la AOD; ii. La creación de una nueva arquitectura financiera regional e internacional, que ponga fin al dominio de las principales instituciones creadas en Bretton Woods y de la moneda estadounidense (mientras tanto promover el comercio en monedas locales, de modo que se logre la desconexión gradual del dólar); iii. Hacer válidos los compromisos de las responsabilidades comunes, pero diferenciadas con relación a la mitigación y adaptación al cambio climático, exigiendo la transferencia



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

tecnológica y la financiación para el cambio de matriz energética; iv. Cumplir y hacer cumplir el Tratado de No proliferación de armas nucleares y destruir los arsenales; v. Promover el empleo de calidad y mejorar las condiciones de vida de las poblaciones, junto con el fin de los conflictos armados, con la finalidad de frenar los procesos migratorios masivos, entre otras.

Los sujetos que estarían llamados a promover los cambios pudieran ser, por su peso poblacional, económico y en el comercio y las finanzas internacionales, precisamente el G-77 y China (134 países, 80% de la población mundial), BRICS (cinco países fundadores y 6 en ampliación prevista para enero de 2024, con el 36% de la superficie total, el 46 % de la población, 37% del PIB en valores a paridad de poder adquisitivo y 44% de las reservas de petróleo a escala planetaria) y el MNOAL, con amplia membresía por parte de países del llamado Sur global, además de algunas instituciones regionales que estén en capacidad y disposición de apoyar los cambios.

En este contexto, los problemas y retos fundamentales de la economía cubana pudieran centrarse en: i. La deuda externa y su impago, con los impactos negativos que esto tiene sobre la economía y la sociedad, lo que genera el reto de acceder con urgencia a recursos para su pago; ii. La creciente, incontrolada y desmedida inflación, que impacta diariamente a la población y el reto que significa su control; iii. La alimentación, con una insuficiente producción nacional por falta de insumos y una alta dependencia de las importaciones de alimentos, de donde deriva la importancia que adquiere para el país la seguridad alimentaria y nutricional, reto que hay que superar en condiciones adversas de escasez de recursos financieros, y finalmente, iv. La situación energética y sus impactos transversales sobre la economía y la sociedad cubanas, que afectan las producciones, el transporte, la vida cotidiana.

Las causas principales de los problemas radican, esencialmente, en el orden externo: En el persistente y omnipresente bloqueo y la guerra económica de los Estados Unidos contra Cuba; la crisis multidimensional del capitalismo y su impacto distorsionador en las relaciones externas de Cuba; la COVID-19 y la lenta



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

recuperación de las economías y de las cadenas globales de valor (CGV); el conflicto bélico en Ucrania, y el más reciente conflicto israelo-palestino.

La política de máxima presión practicada por la Admón. Trump afecta a los sectores más sensibles para la economía y la sociedad cubanas (turismo, níquel, energía, alimentación, salud, educación, entre otros), que se ven privados de las condiciones necesarias para su normal funcionamiento y la continuidad de esta política por la Admón. Biden, con el añadido de nuevas medidas, agrava la situación y significa un costo monetario promedio de alrededor de 5 000 millones USD anuales, a lo que se añade el costo moral y psicológico diario para toda la población cubana.

A estos habría que añadir, en el orden interno, los problemas estructurales de la economía cubana: a) El reto que significa solucionar las desproporciones existentes en la política inversionista; b) Los desbalances entre los sectores primario, secundario y terciario (en cuanto a generación de empleo, aporte al PIB, entre otros); c) El reto de recuperar el control del mercado financiero interno; d) La descapitalización de sectores fundamentales de la economía y el reto que significa su recapitalización en la situación de escasez de recursos, e) Finalmente, el reto de solucionar los desbalances externos.

Como consecuencia de todos estos factores, se produce un déficit en la oferta de bienes y servicios en el mercado interno, debido a la contracción de las producciones nacionales, sobre todo en los sectores primario y secundario (productores de bienes de consumo para la población), factor que genera inflación por desbalance entre oferta y demanda; existe el reto de producir con los reducidos niveles de importación existentes y el encarecimiento de las mismas; con los escasos recursos disponibles, se presenta por tanto el reto adicional de incrementar las inversiones en la esfera productiva, a lo que se suma la necesidad de aumentar la productividad del trabajo, y de estimular suficientemente a los productores, con la finalidad de incrementar los volúmenes de producción.



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

A pesar de todas las adversidades y los obstáculos para el desarrollo, Cuba dispone de un importante grupo de potencialidades<sup>3</sup>, que son de obligada materialización y están llamadas a proveer los recursos necesarios, que son la base para la adopción e implementación de políticas públicas, con la finalidad de generar oportunidades para dar respuesta a los retos:

La Zona Especial de Desarrollo del Mariel (ZEDM). Esta cuenta con una infraestructura muy completa, que incluye un canal de 17 metros de calado que permite el atraque de barcos pos-panamax, lo que posibilita la desagregación de las cargas provenientes de Europa, Asia o África y su posterior distribución en la región de América Latina y El Caribe (ALC), con un mercado potencial de más de 600 millones de habitantes, inversiones en la industria alimentaria, desarrollo en las Fuentes Renovables de Energía (FRE), infraestructura inmobiliaria y en transporte multimodal (por carretera, tren, barco y avión), donde existen 64 negocios aprobados, de 21 países, con 46 empresas en funcionamiento y que ha generado 16 000 empleos. (Granma, 2023)

La Nueva Ley de Inversiones Extranjeras Directas (IED) (Ley 118/2014)<sup>4</sup>, con sus modificaciones continuas y la ampliación sistemática de la Cartera de Negocios en Cuba, promocionada sistemáticamente en los mercados de Europa y Asia, y que considera la IED como algo necesario y vital para el desarrollo y no sólo complementario como estaba recogido en la anterior Ley 77 de 1995.

Los Proyectos de desarrollo local (PDL), que cuentan con Ayuda Oficial para el Desarrollo (AOD), proveniente de instituciones de diferentes áreas geográficas, además de con la financiación proveniente de la retención del 1 % de los impuestos, que se destinan a potenciar el desarrollo local.

La fuerza de trabajo calificada (FTC). Este es uno de los principales activos con que cuenta el país. Se trata de mantener el proceso de capacitación continua, de modernizar las prácticas productivas, de dotar este recurso humano de mejores condiciones de trabajo y, sobre todo y también de reconocer y pagar debidamente

---

<sup>3</sup> Muchas de las cuales aparecen en la más reciente actualización de los lineamientos de política del PCC, presentados en el IV Pleno del Comité Central del PCC (PCC 2021).

<sup>4</sup> Se trata de la Ley 118/2014 (GOC, 2014), que reemplaza a la Ley 77/1995 (GOC, 1995).



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

no sólo la cantidad y la calidad, sino también la complejidad del mismo, de modo que se evite la migración hacia otros sectores productivos o de servicios o fuera del país, deteniendo el actual proceso de descapitalización.

La Biotecnología y la industria biofarmacéutica. Cuba dispone de un enorme potencial en este campo, comparable con cualquier país del Primer Mundo y que la sitúa en la vanguardia de los países llamados en desarrollo (PED). Ha resultado fruto de la previsión de Fidel Castro desde mediados y fines de la década de los 80's del pasado Siglo XX, cuando se promueve la creación del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (GIGB), secundado por otros centros de investigación y desarrollo en ese campo.

La posibilidad de la financiación externa, necesaria para cualquier país en desarrollo, sobre todo con escasa o ninguna capacidad de ahorro interno y, además, bloqueado como Cuba por más de 60 años.

Se trata de aprovechar más las oportunidades que ofrece la Iniciativa de la Nueva Ruta de la Seda (BRI, por sus siglas en inglés) en proyectos de infraestructura, financiación para el desarrollo, comunicaciones, FRE, entre otros, así como los beneficios que puedan derivar de la membresía de Cuba en su condición de observador en la Unión Económica Euroasiática (UEEA) en materia de cooperación en energía, turismo, agricultura, industria farmacéutica y biotecnología, ente otros sectores estratégicos.

En el caso del Grupo BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica), su Nuevo Banco de Desarrollo (NBD) dispone de un nivel de capitalización inicial de 100 000 millones de dólares y Cuba ha solicitado su incorporación como miembro pleno.<sup>5</sup>

Además, la Presidencia *pro témpore* (Ppt) de Cuba en el G-77 y China ha mostrado con su ejecutoria el desempeño exitoso del país en ese importante grupo, algo que habría que potenciar en el rubro de la cooperación Sur-Sur (CSS),

---

<sup>5</sup> El Grupo concentra el 42% de la población, el 23% del PIB planetario y el 18 % del comercio mundial. Se incorporan en enero 2024 seis nuevos países: Argentina, Arabia Saudita, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Etiopía e Irán (amplía el peso al 46% de la población global y el 37% del PIB planetario).(Rusia Today, 2023)



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

donde Cuba tiene mucho que aportar en materia de salud, educación, biotecnología y farmacéutica, entre otros sectores de importancia estratégica.

La búsqueda e incorporación de nuevos socios comerciales, tales como China, Rusia, Viet-Nam, México, Turquía, entre otros, a lo que contribuyen las giras del Pdte. Miguel Díaz-Canel Bermúdez por Europa, Asia y África, con la firma de Memorandos de entendimiento (MoU, por sus siglas en inglés), en varios países, las cuales, lejos de ser un gasto, constituyen una inversión en la búsqueda de incrementar las relaciones comerciales y de cooperación, a la vez que se atraen las necesarias inversiones, contribuyendo a la desconcentración del comercio exterior.

Los recursos que debe proveer la explotación de estas potencialidades, se pueden destinar a generar oportunidades con la finalidad de vencer los retos existentes.

En primer lugar, el reto del pago de la deuda externa se podría solucionar mediante: la cancelación en efectivo, para lo cual habría que captar ingresos en el exterior; el pago en especie (Bienes y servicios de producción nacional); la venta de bonos de la deuda por el Banco Central de Cuba (BCC); el incremento y la atracción hacia el Mariel y otras regiones del territorio nacional de las necesarias IED; el incremento de las exportaciones, en base a la expansión de la producción nacional de bienes y servicios; el pago con inversiones, mediante descuentos en el Mariel y en sectores priorizados en el PNDES 2030 (ciencia y tecnología, energía, industria, infraestructura, agricultura, entre otros)<sup>6</sup>; el arriendo como pago: de tierras, hoteles, fábricas, centrales azucareros, etc., que el Estado no está en condiciones de poner a producir por diferentes razones; contratos de administración: hoteles, aeropuertos, viales, etc., y mediante la toma de nuevos créditos. Ninguna de estas medidas tiene un enfoque neoliberal.

En cuanto a la inflación, sus causales específicas se concentran en: la insuficiente oferta de bienes y servicios (causa principal), situación que genera una brecha con relación a la demanda real y efectiva; el encarecimiento de las importaciones (inflación importada); la formación arbitraria de precios (tanto por los privados

---

<sup>6</sup> Ver PNDES 2030 (PNUD, 2019).



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

como por el Estado); el alargamiento innecesario de la cadena de intermediarios; la falta del debido control fiscal por parte de la Oficina Nacional de Administración Tributaria (ONAT); el exceso de liquidez monetaria en moneda nacional (CUP), a lo que se añade el factor psicológico (la excesiva codicia de muchas personas por el dinero).

El objetivo del control de la misma se centra, básicamente, en reducir la masa de dinero circulante e incrementar las producciones, a fin equilibrar la oferta de bienes y servicios con la demanda efectiva y así lograr que bajen los precios.

Este reto se puede vencer, si se traiga porque las empresas estatales cumplan el plan de producción y ventas, sean rentables y distribuyan adecuadamente las utilidades retenidas; con el mencionado incremento en la oferta de bienes y servicios, ya bien sean de producción nacional o provenientes de otros mercados; con medidas emergentes recaudatorias del exceso de liquidez monetaria; generando incentivos fiscales a las Mipymes, sobre todo a las productoras de bienes, en particular de alimentos y otros productos finales<sup>7</sup>; mediante la modificación dinámica por el Banco de las tasas de cambio entre las diferentes monedas, observando las señales del mercado; con el incremento de las tasas de interés bancario, con la finalidad de estimular la formación de nuevas cuentas de ahorro, y facilitando el otorgamiento de más créditos para la producción a todos los actores económicos, algo totalmente posible sin erogar muchos más recursos.

Para solucionar el reto de la alimentación se podrían aplicar incentivos a los productores agropecuarios, de orden monetario-financiero, material, habitacional, en medios y equipamiento productivo; mediante el pago en tiempo real a los productores con precios ajustados a los niveles de inflación; con la asignación de recursos financieros y materiales para la inversión en el sector; gestionando la elaboración de planes de producción y venta acordes con las reales potencialidades productivas de cada ente productivo; con la adopción de medidas efectivas que propicien el acortamiento de las cadenas de intermediarios;

---

<sup>7</sup> Posterior a la redacción original del trabajo, se han anunciado medidas en esa dirección.



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

decretando la fijación de un margen de ganancia comercial razonable, y aplicando el control efectivo (no formal) sobre el movimiento de los recursos y los productos. Mientras que para solucionar el reto que representa la crisis energética, se requeriría en primer lugar, de la recapitalización de las plantas de generación eléctrica y la observancia en el cumplimiento de las normas técnicas (algo en lo que se trabaja continuamente, con resultados tangibles); dando un impulso mayor y más sistemático al cambio de la matriz energética hacia FRE; renovación de los pozos de petróleo e incremento de la extracción de crudo nacional<sup>8</sup>; potenciar el ahorro como importante fuente de todo tipo de recursos; la búsqueda de nuevos socios comerciales (en este campo también se trabaja, con resultados tangibles), y el mejor control efectivo sobre la asignación y uso de los recursos energéticos. Finalmente, destaca que Cuba siempre ha tenido, a partir del triunfo de la Revolución, una presencia importante en los organismos regionales e internacionales, así como en la labor de solidaridad y cooperación con los países del Sur global.

Desde los años 60, la cooperación médica y educacional con los países pobres, ha sido destacada. También la colaboración en los movimientos de liberación nacional (MLN) ha sido significativa, tanto en América Latina como en África y Asia.

Cuba es miembro fundador del Movimiento de Países No Alineados, del Grupo de los 77, ha tenido un papel destacado en la Asamblea General de la ONU, así como en sus agencias especializadas.

Destaca la ayuda médica en la *Operación Milagro*, en el *Plan Integral de Salud* (PIS); en la esfera educacional, con el Plan *Yo Sí Puedo*; en la cooperación ante desastres naturales con el Contingente *Henry Reeve*, entre otras colaboraciones.

Las capacidades instaladas, fruto de la obra revolucionaria, han permitido el desarrollo impetuoso de la industria médico-farmacéutica y de la propia

---

<sup>8</sup> Cuba produce solamente el 40% del petróleo necesario para el consumo nacional y el barril de petróleo está hoy en el mercado internacional en el orden de los 80 dólares.



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

biotecnología, que constituyen activos fundamentales en el desarrollo médico y en la cooperación de Cuba con los países del llamado Sur global.

En la compleja situación existente, hay que destacar, que a pesar de la política implementada por los Estados Unidos contra Cuba, la Isla ha logrado el desarrollo de la industria biotecnológica y farmacéutica: CIGB (200 registros sanitarios en 30 países), Centro de Inmunología Molecular (CIM) (preparados de última generación), AICA (medicamentos para la población), Instituto Finlay de Vacunas (IFV), Medicina Natural Tradicional (MNT); se propone implementar cambios en el sector empresarial: nuevas regulaciones (flexibilización del objeto social, pago de utilidades, formas organizacionales, modo de hacer negocios), y destina fondos para el desarrollo agropecuario; ha fomentado el turismo: a partir de la reapertura del 15 de noviembre de 2021, y fomenta las exportaciones: biotecnología, tabaco, café, carbón vegetal, servicios de salud, servicios de turismo.

Un caso particular lo constituye la cooperación internacional de Cuba con China, como resultado de la cual se cuenta con tres empresas conjuntas: Biotech Pharmaceutical Co., Ltd. en Pekín; Changchun Heber Biological Technology Co., Ltd. en la provincia de Jilin, y Shandong Lukang Heber Co., Ltd. en la provincia de Shandong, que han aportado contribuciones particulares en los campos de la salud humana y la agricultura.

Igualmente, como resultado de esos proyectos de cooperación, BioCubaFarma ha registrado hasta ahora cuatro productos en China: i. Nimotuzumab; ii. Interferón recombinante humano Alfa 2B para el tratamiento de la hepatitis B y C; iii. Ateromixol, y iv. Aikexian (Bullón, 2023, 20), donde se cuenta con un mercado potencial de más de 1 400 millones de habitantes.

### **Conclusiones**

1. Resulta vital saber cómo funciona la economía en Cuba en las condiciones atípicas de agresiones y en la compleja coyuntura internacional actual.
2. Es conveniente alejarnos del triunfalismo, el voluntarismo y el conformismo y ser objetivos, de modo que se puedan identificar, valorar y solucionar los problemas de la manera más rápida y efectiva posible.



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

3. Resulta obligado intentar y luchar por solucionar los problemas existentes en el orden subjetivo, con creatividad, a sabiendas que vamos a estar por largo tiempo con bloqueo y subversión.<sup>9</sup>
4. El horizonte temporal es de corto plazo, entonces no podemos pensar que pueda haber tiempo para perder tiempo ni para repetir errores. Esa situación obliga a hacer cosas diferentes y de manera rápida.
5. Las IED son imprescindibles para salir de la situación actual, *ergo* hay que fomentarla a toda costa siempre preservando la soberanía nacional y alejados de los planes de ajuste estructural (PAE) propuestos por los organismos internacionales y de medidas de choque de corte neoliberal.
6. La búsqueda y promoción de nuevos socios y de las asociaciones con capital extranjero deben ser una prioridad en el servicio exterior, en la búsqueda de ampliar el comercio, obtener créditos comerciales, y atraer IED, entre otros rubros para la solución de los agudos y acuciantes problemas existentes.
7. La participación clara y transparente, en defensa de las causas justas y la labor de cooperación con los países del Sur global, han posicionado a Cuba en el sistema de RR.II. como una país solidario, caracterizado por un ejercicio ético de la política, que es acompañado por la abrumadora mayoría de los países en el concierto de naciones, lo cual genera simpatía, solidaridad y apoyo en la lucha en contra de la política de aplicación constante de medidas coercitivas de los Estados Unidos contra nuestro país.
- 8.

### Referencias Bibliográficas

AGNU (varios años). Asamblea General de las Naciones Unidas. Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba.

---

<sup>9</sup>Se debería tener siempre presente la idea de Fidel, expresada el 17 de noviembre de 2005 (Castro, 2005) en el Aula Magna de la Universidad de la Habana, sobre la posibilidad de que la Revolución sea reversible. En ese momento expresó que ni el bloqueo ni la subversión podían acabar con la Revolución. Pero advirtió que nosotros mismos podríamos acabar con ella con la corrupción y los errores que cometamos.



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

Bullón, M. (2023). Balance de las relaciones económicas entre China y Cuba: análisis del período 2018-2022. Revista POLÍTICA INTERNACIONAL | Volumen V Nro. 4 octubre-diciembre de 2023. ISSN 2707-7330. Pp. 7-23.

Bullón, M. (2024). El orden económico internacional de la segunda posguerra. Creación, crisis actual y necesidad de cambios. Revista POLÍTICA INTERNACIONAL | Volumen VI Nro. 1 enero-marzo de 2024. ISSN 2707-7330. Pp. 159-172.

Castro Ruz, F. (2005). Discurso pronunciado el 17 de noviembre de 2005, en acto por el 60 Aniversario de su ingreso en la UH. En: Fidel Soldado de las ideas, <http://www.fidelcastro.cu/es>

Gob.cu (2023). Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta el 2030. [webmaster@presidencia.gob.cu](mailto:webmaster@presidencia.gob.cu). 2023 © Palacio de La Revolución.

GOC (1995). Gaceta Oficial de la República de Cuba. Ley 77/1995 Sobre Inversiones extranjeras en Cuba.

GOC (2014). Gaceta Oficial de la República de Cuba. Ley 118/2014 Sobre las Inversiones Extranjeras en Cuba.

Granma (2023). Cuba continúa abierta al mundo, al comercio y a la inversión. Noviembre 7 de 2023. P. 5.

PCC (2021). Partido Comunista de Cuba, Resolución del 8vo. Congreso del Partido sobre la Actualización de la Conceptualización del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista.

PNUD (2019). Plan Nacional De Desarrollo Económico y Social hasta el 2030. Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en Cuba. Diciembre 2019. Documento en PDF. 48 pp.

Rusia Today (2023). Sobre los BRICS y su ampliación. Rusia Today, Agosto 22 y 24 de 2023.

### **Bibliografía**

ACN (2023). Agencia Cubana de Noticias. Medidas para dinamizar la economía cubana. Manuel Marrero Cruz, Primer Ministro de la República de Cuba.



## XV Seminario de Relaciones Internacionales ISRI 2024

“Las relaciones internacionales en el mundo actual: Desafíos y oportunidades”

Segundo Período Ordinario de Sesiones de la ANPP, X Legislatura.  
Diciembre de 2023. Ppt. 9 páginas.

Fernández de Cossío, C. (2021). Lo que Estados Unidos sí puede hacer. Julio 7 de 2021. Recuperado de: [www.cubadebate.cu/opinion](http://www.cubadebate.cu/opinion)

Presidencia (2021). Decreto Presidencial 261 de junio 2021. Sobre la implementación del PNDES hasta 2030. República de Cuba. Documento en PDF. 13 pp.

Bermúdez, A. (2021). Protestas en Cuba: cuánto afecta realmente a la isla el embargo de Estados Unidos. Julio 15 de 2021. Recuperado de: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina>

History.state.gov (1960). Foreign Relations of the United States, 1958-1960, Cuba, Volume VI. 499. Memorandum from the Deputy Assistant Secretary of State for Inter-American Affairs (Mallory) to the Assistant Secretary of State for Inter-American Affairs (Rubottom). Washington, April 6, 1960.

Ministerio de Economía y Planificación (MEP) (2021). Principales aspectos del Plan de la Economía Nacional 2022. MEP. Diciembre 2021. Granma. Diciembre 2021.

OXFAM (2021). Derecho a vivir sin bloqueo. Impactos de las sanciones de Estados Unidos en la población cubana y en la vida de las mujeres. Informe de Oxfam – Mayo de 2021. Coordinador Jonathan Quirós Santos. Recuperado de: [www.oxfam.org](http://www.oxfam.org)

**La Habana, septiembre-diciembre 2023**

**Actualizado a febrero 2024**